



**UNIVERSITÉ
DE GENÈVE**

Archive ouverte UNIGE

<https://archive-ouverte.unige.ch>

Livre

2016

Extract

Open Access

This file is a(n) Extract of:

Les palafittes suisses

Corboud, Pierre; Schaeren, Gischan F.

This publication URL:

<https://archive-ouverte.unige.ch/unige:90816>

© This document is protected by copyright. Please refer to copyright holders for terms of use.

Les palafittes suisses

Introduction	2
L'histoire de la recherche ou la naissance d'un mythe fondateur	4
Les lacustres ou la recherche de l'ancêtre idéal 5	
Des sites préhistoriques littoraux aux palafittes	8
L'évolution du climat après l'époque glaciaire 8 – Pourquoi vivre au bord de l'eau ? 10	
La chronologie des palafittes de l'agriculture à la première métallurgie	13
Deux courants de néolithisation se rejoignent sur le plateau suisse 14 – La diversité des cultures du Néolithique 17 – L'occupation palafittique : une adaptation aux fluctuations climatiques 19 – L'introduction de la métallurgie du bronze 22 – La fin de l'âge du Bronze lacustre : l'apogée des palafittes 25 – Une ultime occupation à l'âge du Fer 28	
Les palafittes à l'UNESCO: 111 sites dans six pays	29
L'étude de sites archéologiques très fragiles 30 – La protection du patrimoine palafittique 35 – La poursuite de la recherche sur les sites littoraux et leur valorisation 38 – La présentation de sites archéologiques peu visibles 39	
Itinéraires de visites à la découverte des palafittes suisses	43
Suisse occidentale	43
Suisse centrale	63
Suisse orientale	77
Carte des 111 sites palafittiques préhistoriques autour des Alpes classés à l'UNESCO	88
Glossaire	90
Bibliographie, crédits photographiques	91
Auteurs, remerciements	92



Introduction

Ce n'est pas l'Atlantide ! Mais presque... Qui n'a jamais entendu parler, au moins à l'école, des fameuses « stations lacustres » ? Voilà un type de monument archéologique bien particulier, à la fois très célèbre par ses conditions de découverte, mais aussi très mal connu. La notion ancienne de « cités lacustres » a surtout été popularisée par les interprétations du XIX^e siècle. Largement dépassées, elles ont fait naître un des mythes fondateurs de la Confédération helvétique. Ces stations lacustres, on les voit surtout à travers des dessins de reconstitutions ou des maquettes, pour la plupart réalisées il y a plus d'un siècle et donc obsolètes.

Pourtant, il s'agit là de sites archéologiques d'une richesse considérable, par la conservation des vestiges en matières organiques, préservés grâce au milieu humide. Ces vestiges contiennent des connaissances uniques sur notre passé préhistorique, en relation avec les activités domestiques des villageois. En outre, les couches naturelles et anthropiques détiennent des données naturalistes essentielles sur l'environnement de plus de quatre millénaires de notre histoire, entre le Néolithique et l'âge du Bronze.

Pieux numérotés
sur la station de
Concise-La Baie VD,
Bronze final.